



Empire Songhaï

Ce fut d'abord **l'empire Songhaï**, qui naquit et s'étendit dans la région du fleuve, vers l'actuelle frontière nigéro-malienne.

La ville de **Gao (Mali)** est décrite depuis le VIII^e siècle par les chroniques arabes comme un centre d'échanges entre l'Empire du Ghana et l'Égypte.

Une querelle avait opposé au XVI^e siècle les habitants de **Gao (Mali)** et ceux de **Kano** pour savoir laquelle des deux villes était la plus peuplée, et qu'elles atteignaient toutes deux les 100 000 habitants (**Ki-Zerbo**, 1965).

Il connut son apogée entre le XV^e siècle et le XVI^e siècle, sous **Sonni Ali Ber** qui étendit ses frontières jusqu'à Oualata, et succomba en 1591, sous les coups d'une expédition marocaine.

Ce fut le royaume du **Kanem-Bornou**, un des plus vastes d'Afrique qui, sous le règne de **Iriss Alaoma** à la fin du XVI^e siècle, englobait tout le Kanem, montait jusqu'au Kaouar et à l'Air et s'étendait à l'est jusqu'au Ouaddai (Tchad).

Après avoir contenu les ambitions **Songhaï** au XIV e siècle, puis résisté au XIX e siècle aux attaques des Peuls établis dans le Nord de l'actuel Nigeria,

l'**empire Songhaï** tomba en 1893, après près de dix siècles d'existence, sous les coups de Rabah qui rêvait alors de se tailler un domaine entre le Soudan et le Tchad.

Les territoires constituant le **Niger** actuel établissent des relations transsahariennes vers le Maroc, par la vallée du **Niger** et Tombouctou (empires du Mali et du Songhaï), vers la Tunisie (Ifriqiya), à travers le Sahara central, et vers la Libye et l'Égypte par le Fezzan et le Tchad (**États haoussas**).



carte de **l'empire Songhaï** à son apogée

Cette diversité explique la permanence des deux grands pôles de développement culturel et économique du pays : la vallée du **Niger (Niamey)** et le bassin du Tchad (**Zinder**).

Chacun de ces royaumes constituait un centre commercial et intellectuel très prospère et était ouvert, dès le XIIIe siècle, à l'islam et à l'écriture arabe.

Les **Songhai** exercent une forte influence sur la vallée du fleuve durant la dernière partie du Moyen Âge, tandis que l'empire de **Kanem-Bornou** domine la frontière orientale.

Ne manquez pas de lire
par ordre chronologique :

Origine des Haoussas (vers 1 500)

Origine des royaumes Hao Lissa

(vers 1 703)

Sultanat du Damagaram

(vers 1 731)



Tapez
docjacot
dans les
moteurs de recherche

retour vers le [site](#)